

## Parallélisme

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb044\_B\_f0833

SourceBoite\_044\_B-43-chem | Ame et corps.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 25/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

PAPALLELISME

"La vie de l'homme ne consiste que ds la circulation du sang et ds une autre circulation dépendante et de désirs". Rech. L.II chap. p.96

Cf. tout le chap.V du L.II.

L'âme n'est pas répandue ds le corps; "toute l'alliance de l'esprit et du corps qui ns est connue, consiste ds une correspondance naturelle et mutuelle des pensées de l'âme, avec les traces du cerveau et des émotions de l'âme avec les mvts des esprits animaux".

3 causes se la liaison des idées avec les traces:

"la première, et que les autres supposent: la nature ou la volonté constante et immuable du Créateur". Ex: trace d'un arbre et l'idée d'arbre. Cette liaison ne vaut que pr les idées de choses matérielles.

"la seconde, c'est l'identité du temps"; ex: l'idée de Dieu s'est présentée à mon esprit ds le même temps que mon cerveau a été frappé par la vue de ces 3 caractères IAH.

"la troisième, c'est la volonté des hommes"; mais faut-il encore que les hommes aient une inclination naturelle et nécessaire pour attacher leurs idées à des signes sensibles. Ex de l'algèbre.

pp. 107 à 110

La première édition portait:

Par le langage, " la volonté de l'homme peut unir toutes ses pensées à toutes les choses sensibles qui n'y ont aucun rapport".

"Pourquoi Dieu ne pourra-t-il pas entretenir ce merveilleux rapport des mvts de notre corps avec les pensées de notre âme, et cette union étroite qui est entre eux, quoiqu'il n'y ait aucune ressemblance entre l'une et l'autre". note de la p.112.

BnF  
MSS

"ceux qui pensent que les corps se communiquent nécessairement et par eux-mêmes leur mouvement, pensent quelque chose de vraisemblable. Car enfin ce préjugé a quelque fondement. Les corps semblent avoir essentiellement rapport aux corps. Mais l'esprit et le corps sont 2 genres d'êtres si opposés, que ceux qui pensent que les émotions de l'âme suivent nécessairement les mvts des esprits et du sang, pensent une chose qui n'a pas la moindre apparence. Il n'y a certainement que l'expérience que nous saurons en nous-mêmes de l'union de ces 2 êtres, et l'ignorance continuelle des opérations continuelles de Dieu sur ses créatures, qui nous fasse imaginer d'autres causes de l'union de notre âme avec notre corps que la volonté de Dieu". Rech. L.V. chap. I P79

"Ne supposez pas que le corps et l'âme agissent mutuellement et sur l'autre, mais seulement que leurs modalités sont réciproques." Entr. VII .4. + 208.